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Как следует из данных Минэнер-
го России на конец 2016 года, про-
грамма перевода муниципально-
го и общественного транспорта на 
природный газ, запущенная в мае 
2013 года постановлением прави-
тельства РФ, реализуется значитель-
но хуже ожиданий. По состоянию 
на ноябрь 2016 года, в 15 крупней-
ших городах-миллионниках на этот 
вид топлива было переведено око-
ло 1,7 тыс. единиц транспорта из 
предусмотренных 11 тысяч. Откры-
тых официальных данных о реали-
зации проекта в Башкирии нет рав-
но как и нет региональной госпро-
граммы, которая бы регулирова-
ла этот процесс. В марте власти рес-
публики договорились с местным 
оператором проекта — компанией 
«Газпром трансгаз Уфа» о совмест-
ной разработке программы по раз-
витию использования комприми-
рованного природного газа (КПГ) 
для нужд автотранспорта. Заседа-
ние рабочей группы, куда вошли 
представители министерства про-
мышленности и инновационной 
политики республики, планирует-
ся провести летом, сообщили в «Газ-
пром трансгаз Уфа». 

Напомним, что постановление 
правительства РФ, принятое 13 
мая 2013 года №767-р, предусма-
тривает, что в 15 российских мил-
лионниках на компримирован-
ный (сжатый) природный газ (КПГ) 
будет переведено до 50% парка об-
щественного транспорта, в городах 
с населением более 300 тыс. чело-
век — до 30%, для городов с населе-
нием более 100 тыс. человек — до 
10%. Частью проекта стала господ-
держка в виде субсидирования за-
купок транспорта и коммуналь-
ной техники на газе в объеме око-
ло 6 млрд руб. «Газпром» образовал 
для реализации проекта операци-
онную компанию «Газпром газо-
моторное топливо», которой пред-
стоит создать развитую заправоч-
ную инфраструктуру и повысить 
доступность автомобильных газо-
наполнительных компрессорных 
станций (АГНКС).

На рынке автоперевозок Башки-
рии преобладают частники (только в 
Уфе — более 3,5 тыс. автобусов), мно-
гие из которых в предыдущие годы 
переоборудовали транспорт на газ, 
но не КПГ, на продвижение которого 
в первую очередь нацелена програм-
ма правительства РФ и «Газпрома», а 
на пропан. По оценке правительства 
Башкирии, на природном газе в ре-
гионе в общей сложности работают 
около 4,2 тыс. единиц транспорта. 

Закупать технику на КПГ в 2014 
году начала госкомпания «Башавто-
транс», автопарк которой насчиты-

вает около 1,9 тыс. автобусов. За два 
года госкомпания получила субси-
дирование на покупку у Нефтекам-
ского автозавода группы «КамАЗ» 
181 автобуса большой вместимости 
на газомоторном топливе и 80 ПА-
Зов. В феврале 2016 года к програм-
ме присоединилась администрация 
Уфы, купив у КамАЗа восемь самос-
валов на КПГ. Планы закупа такой 
техники на этот год пока не объявля-
лись. По итогам прошлого года Баш-
кирия входила в тройку лидеров по 
объемам закупаемой газомоторной 
техники (216 единиц) после Татарс-
тана (1,76 тыс.) и ХМАО (231).

«В целом мы не сожалеем о по-
купке автобусов на газе,— отмеча-
ет исполняющий обязанности гене-
рального директора «Башавтотран-
са» Ильшат Фатхиев.— Экономия 
топлива довольно ощутимая. Дру-
гое дело, что есть вопросы по рас-
положению АГНКС и их доступно-
сти, например, пока нет возможно-
сти заправляться газом рядом с на-
шими АТП: поблизости есть только 
бензиновые заправки. Что касается 
технического обслуживания и ре-
монта газомоторных автобусов, то 
тут мы работаем в тесном контакте 
с НефАЗом». 

Отсутствие развитой инфраструк-
туры АГНКС — один из главных фак-
торов, сдерживающих развитие 
рынка КПГ, соглашаются в «Газпром 
трансгаз Уфа». С 2015 года «Газпром» 
модернизирует и расширяет регио-
нальную розничную газозаправоч-
ную сеть, которая в настоящее вре-
мя объединяет 13 заправок, две из 
которых реконструированы, рекон-
струкция еще одной должна завер-
шиться осенью. К 2023 году, как со-
общали в «Газпроме», эта сеть долж-
на включать 27 АГНКС, а еще на 17-
ти АЗС должны появиться модули 
для заправки компримированным 
природным газом. Общая проект-
ная мощность уфимских заправок 
после их реконструкции до конца 
года должна составить 37,4 млн ку-
бометра КПГ в год. Годовое потребле-
ние этого вида топлива в республи-
ке составило 26 млн кубометров, из 
которых 70% обеспечили собствен-
ники частного пассажирского, гру-
зового и таксомоторного транспор-
та. Потребление КПГ общественным 
транспортом и коммунальной тех-
никой выросло за последний год с 
2,2 млн до 5,6 млн кубометров, но 
общая загрузка сети АГНКС остает-
ся лишь на уровне 27%, отмечают в 
«Газпром трансгаз Уфа». В компании 
сетуют, что согласно постановлению 
правительства РФ, обеспечивать до-
ступность газомоторного топлива на 
заправках должны и другие рознич-
ные операторы, но пока «Газпром» 
является единственным крупным 
инвестором этого проекта. 

Производители газомоторной 
техники отмечают и другие факто-
ры, тормозящие реализацию про-
граммы. По информации пресс-
службы КамАЗа, влияние оказыва-
ет высокая стоимость такой техни-
ки, предубеждение потребителей 
против использования природного 
газа, несовершенство нормативной 
базы, а также неэффективное управ-
ление развитием рынка. Производи-
тель призвал популяризировать пре-
имущества газомоторной техники в 
регионах. Но, как полагает председа-
тель республиканского Союза авто-
предпринимателей Олег Куляшов, 
продвигать газовый транспорт бес-
полезно до тех пор, пока у эксплуа-
тантов нет уверенности, что за ни-
ми сохранятся объемы перевозок. 
«Газомоторный автобус сегодня по-
чти вдвое дороже бензинового. Учи-
тывая, что многие перевозчики в го-
родах сейчас вообще не уверены, 
что останутся на рынке после вступ-
ления в силу поправок в ФЗ-220, они 
готовы распродавать даже дешевые 
бензиновые автобусы, не то что по-
купать дорогие газовые. Для частни-
ков, вынужденных работать по низ-
ким тарифам, не имея доступ к суб-
сидиям, отбить такие покупки не-
возможно»,— считает Олег Куляшов.

В марте о намерении развивать га-
зовые заправки на базе розницы «Баш-
нефти» объявила НК «Роснефть» (при-
обрела контроль в «Башнефти» в октя-
бре 2016 года). Розничная сеть «Баш-
нефти» насчитывает более 580 соб-
ственных АЗС в 16 регионах и более 
200 партнерских станций. В Башки-
рии «Роснефть» планирует установить 
первый модуль КПГ на своих заправ-
ках уже в начале 2018 года, а к 2020 го-
ду оборудовать три такие заправки. 
На первом этапе, полагают в компа-
нии, перейти на КПГ должен общест-
венный транспорт и техника ЖКХ, на 
втором — коммерческий транспорт 
b2b-сегмента (грузовой, маршрут-
ные и коммерческие такси). «На зре-
лом этапе развития рынка, в течение 
семи лет, после создания необходи-
мой инфраструктуры заправок и сер-
виса на КПГ начнет переходить массо-
вый частный потребитель»,— увере-
ны в «Роснефти», полагаясь на то, что 
потребитель, наконец, оценит значи-
тельную экономию при использова-
нии газа и несложную установку газо-
баллонного оборудования.

Тем временем пока эксплуатанты 
газомоторной техники вынуждены 
решать вопросы с доступностью то-
плива самостоятельно. Так, «Башав-
тотранс» до конца года планирует 
установить две модульные блочные 
АГНКС на 120 заправок в сутки на 
территории уфимского АТП. «Опера-
торами будем сами — это, во-первых 
дешевле по цене топлива, во-вто-
рых, избавит нас от холостого про-

бега до стационарных АГНКС»,— 
говорит и.о. гендиректора компа-
нии Ильшат Фатхиев. Две модуль-
ные станции, как полагают в «Ба-
шавтотрансе», удовлетворят потреб-
ности в заправке газомоторной тех-
ники компании на 80%. «Остальное 
будем добирать на заправках сети 
АГНКС „Газпрома“»,— говорит госпо-
дин Фатхиев.

Помимо природного консерва-
тизма владельцев автомобилей и воз-
можного предубеждения, сформи-
ровавшегося против использования 
природного газа, есть и другие факто-
ры, влияющие на скорость реализа-
ции проекта, полагает ведущий экс-
перт УК «Финам менеджмент» Дмит-
рий Баранов. «Одна из проблем — это 
отсутствие у потребителя стимула 
для такого перехода. Кроме того цена 
на газ, как и цена на бензин и дизто-
пливо не стоит на месте, и экономия 
для водителя от перехода на него не 
всегда очевидна,— отмечает он.— К 
тому же меняется и сам автомобиль-
ный рынок: появляется транспорт 
на других видах топлива, а часть по-
требителей отказывается от покупки 
автомобилей или выбирает его кол-
лективное использование». Програм-
ма перевода транспорта на газ может 
сдвинуться по срокам, но полностью 
от нее не откажутся, так как задача 
увеличения доли газомоторного то-
плива в топливном балансе пропи-
сана в Энергетической стратегии РФ, 
считает Дмитрий Баранов. 

«Газ выгоднее по цене. Например, 
метан в два-три раза дешевле бензи-
на, сжиженный углеводородный газ 
— в полтора-два раза. Понятно неже-
лание нефтяных корпораций полу-
чить сильного конкурента бензину. 
Программа сдерживается и консер-
ватизмом автомобильной промыш-
ленности, которая оглядывается на 
пожелания нефтяников в большей 
степени, чем государства,— полага-
ет заместитель директора аналитиче-
ского департамента „Альпари“ Ната-
лья Мильчакова.— Но в связи с тем, 
что бензин постоянно дорожает, неф-
тяные корпорации уже рассматрива-
ют возможности участия в этой про-
грамме, ведь практически все они 
также являются независимыми от 
„Газпрома“ (за исключением „Газ-
пром нефти“) производителями газа. 
Та же „Роснефть“, которая планирует 
построить до 2020 года 60 АГНКС, яв-
ляется крупным оператором рознич-
ного рынка бензина и другого мотор-
ного топлива и желает использовать 
это конкурентное преимущество, 
чтобы расширить спектр предостав-
ляемых услуг».

Наталья Павлова
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— от первого лица — 

— Фархад Астанович, чем сейчас 
больше всего обеспокоены пред-
ставители отрасли, в том числе 
в Башкирии, для которой неф-
техимия была и остается прио-
ритетным направлением эконо-
мики? 
— На этом форуме мы планируем 
проанализировать причины, по 
которым сегодня сильно отстаем 
от ведущих стран мира в нефте- и 
газохимической промышленности. 
Если в добыче, переработке нефти 
и производстве бензина мы нахо-
димся на уровне мировых лидеров, 
и потенциал роста в этих отраслях 
незначительный, то отставание в 

нефтегазохимии существенное, а 
потенциал роста просто огромен. 
Наша задача — определить, где мы 
находимся, понять, куда развивать-
ся и что сдерживает разви-
тие. 
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Программа перевода транспорта на экологичное и относительно дешевое топливо — при-
родный газ, запущенная в российских миллионниках в 2013 году постановлением правитель-
ства РФ, по информации Минэнерго России пока реализуется хуже ожиданий. Башкирия — 
не исключение. Отсутствие развитой инфраструктуры заправок на компримированном газе 
(метане), издержки, связанные с эксплуатацией новой для российского производителя газо-
моторной техники, недоступность господдержки большинству участников рынка ограничива-
ет круг эксплуатантов этой техники. Но начало «газификации» транспорта положено и, как по-
лагают эксперты, программа будет реализована хотя бы потому, что предусмотрена Энерге-
тической стратегией России.

Все как в первый газ

«Цель — дойти 
до конечного передела»

— господдержка —

Топливно-энергетический ком-

плекс — одна из самых доходных 

и одновременно инвестиционно 

емких отраслей Башкирии. Влас-

ти региона намерены поддер-

жать с помощью налоговых пре-

ференций два проекта отрасли 

стоимостью 22 млрд рублей. Ста-

тус приоритетных получили дол-

гострой энергетиков — Затонская 

ТЭЦ, строительство которой за-

вершает Башкирская генериру-

ющая компания, и проект рекон-

струкции производства кумола 

на «Уфаоргсинтезе». По мне-

нию экспертов, любые формы го-

споддержки приобретают особое 

значение в условиях затруднен-

ного доступа производителей к 

внешнему финансированию.

Как следует из данных минэко-
номразвития республики, статус 
приоритетных в регионе получи-
ли два инвестпроекта предприя-
тий топливно-энергетической отра-
сли. Налоговые преференции гаран-
тированы Башкирской генерирую-
щей компании (БГК, входит в «Ин-
тер РАО ЕЭС») для завершения стро-
ительства Затонской ТЭЦ, начатого 
еще в 2008 году, и «Уфаоргсинтезу» 
(входит в «Башнефть») — для рекон-
струкции производства изопропил-
бензола (кумола). 

Проект Затонской ТЭЦ (бывшей 
ТЭЦ-5), замороженный в 2010 году 
из-за непонятной ситуации с финан-
сированием и сомнений в востре-
бованности дополнительных энер-
гомощностей, был реанимирован в 
2011 году и должен быть завершен 
к концу текущего. По информации 
БГК, в проект стоимостью 23 млрд 
руб. уже вложено 16 млрд и осталось 
инвестировать около 7 млрд руб. 
Строительно-монтажные работы за-
вершены, идет установка вспомога-
тельного оборудования, завершает-
ся строительство тепловых сетей от 
ТЭЦ к микрорайону Затон, сообщи-
ли в компании. Инвестиционное со-
глашение, подписанное БГК с пра-
вительством, предусматривает пре-
доставление компании налоговых 
льгот в течение 10 лет после запуска 
станции. «Оценить эффективность 
господдержки мы сможем после то-
го, как электростанция заработает», 
— отметили в компании.

Аналогичная форма господдер-
жки предоставляется «Уфаоргсин-
тезу». Компания намерена вложить 
1,13 млрд руб. в реконструкцию про-
изводства кумола — промежуточно-
го продукта при получении фенола 
и ацетона, который благодаря высо-
кому октановому числу использует-
ся как добавка к моторному топли-
ву. В мае подрядчиком первого этапа 
работ стоимостью 587,8 млн руб. бы-
ло отобрано АО «Глобалстройинжи-
ниринг».  

Как следует из регионального рее-
стра приоритетных инвестпроектов, 
на долю проектов ТЭК приходится в 
стоимостном выражении около 11%. 
В марте этого года власти региона 
усилили поддержку крупных инве-
сторов, предусмотрев для них сни-

жение налога на прибыль с 13,5% до 
12,5%. Компании могут рассчиты-
вать на налоговое послабление в те-
чение трех лет. Кроме того, с 2012 го-
да предприятия, вложившие от 100 
млн руб. в экономику региона, осво-
бождаются от уплаты налога на иму-
щество на срок до десяти лет. Поми-
мо этого местным законодательст-
вом предусмотрены другие префе-
ренции  — отсрочки по уплате нало-
гов, пеней и штрафов, субсидирова-
ние части процентной ставки по кре-
дитам, возможность передачи инве-
стору в залог активов из Залогового 
фонда республики, компенсация ча-
сти затрат на приобретение предме-
тов лизинга за счет средств бюджета 
республики, льготы по аренде участ-
ков и другие. Новые стимулы для 
развития предприятий ТЭК  утвер-
ждает парламент республики. Они 
предполагают для производителей и 
переработчиков углеводородов, вло-
живших в модернизацию не менее 1 
млрд руб. в год, снижение ставки на-
лога на имущество до 50%. Мера при-
звана стимулировать установку неф-
тяниками нового оборудования, по-
ясняли в кабмине. 

Еще шесть проектов отрасли толь-
ко ожидают включения в реестр при-
оритетных. Они предусматривают 
реконструкцию комплекса по про-
изводству ароматических углево-
дородов на «Уфанефтехиме» стои-
мостью 2,88 млрд руб., строительст-
во завода СП «Русгидро-Альстом» по 
производству оборудования для ма-
лых ГЭС стоимостью 4 млрд руб., со-
здание технопарка «Русгидро Баш-
кортостан-эффективность» стои-
мостью 1,3 млрд руб., производст-
во авиационного бензина AVGAS 
100LL на Стерлитамакском нефтехи-
мическом заводе (СНХЗ) группы «Тау 
нефтехим» стоимостью 413 млн руб.,  
строительство установки замедлен-
ного коксования на УНПЗ «Башнеф-
ти» стоимостью 35,12 млрд руб.  

В минэкономразвития сообщи-
ли, что проект СП «Русгидро» и «Аль-
стом» заморожен на стадии разра-
ботки рабочей документации, про-
ект технопарка находится на этапе 
создания инженерно-транспортной 
инфраструктуры. Что касается про-
екта СНХЗ, то он запущен, не дожи-
даясь господдержки. С января завод 
уже реализует топливо. 

«Проекты топливно-энергетиче-
ского комплекса будут занимать зна-
чительную долю в структуре инвес-
тиций республики, учитывая специ-
фику экономики региона,— отмеча-
ет ведущий аналитик Amarkets Ар-
тем Деев.— В среднем по этой отра-
сли в настоящее время износ обору-
дования составляет около 60%, на ря-
де производств оно требует полной 
замены». «В условиях, когда стои-
мость модернизации очень высока, 
а у большинства компаний затруд-
нен доступ к привлечению внеш-
него финансирования, стремление 
местных властей улучшить условия 
для работы инвестора приобретает 
большую ценность»,— отмечает пер-
вый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал.

Булат Баширов  

с10

Производители газомоторной 

техники намерены побороть 

предубеждение потребителей

Ключевой темой ежегодного Российского нефтегазохимического 

форума, который пройдет в Уфе 23–26 мая, в этом году определены 

достижения и проблемы отрасли. В дискуссионной программе пред-

усмотрено обсуждение перспектив интеграции нефтепереработки и 

нефтехимии, поддержки отечественных технологий, развития про-

мышленных кластеров, улучшение качества топлива и другие. 

О том, каких результатов ждут от мероприятия организаторы, журна-

листам рассказали вице-премьер Башкирии Фархад Самедов и ми-

нистр промышленности и инновационной политики республики Алек-

сей Карпухин.
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Проекты ТЭК в листе ожидания 
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нефть и газ

В современном мире биз-
нес может сохранять лидер-
ские и конкурентные позиции, 
только обеспечив себе кадро-
вую защищенность, в том чи-
сле постоянно повышая про-
фессиональные компетенции 
персонала. Нефтегазовую от-
расль как одну из стратегиче-
ских и технологичных это ка-
сается в большей степени. 
Глобализация рынка, развитие 
технологий и автоматизация 
производств повышает требо-
вания к качеству и продуктив-
ности человеческого ресурса 
во всех областях производ-
ства. Специалистам уже ма-
ло быть  экспертами по свое-
му направлению. Они должны 
поддерживать свою востребо-
ванность, предвосхищая ос-
новные тренды в развитии от-
расли. 

Автономная некоммерческая 
организация дополнительного 
профессионального образова-
ния «Центр профессиональной 
подготовки кадров» с 2008 года 
работает в сфере обучения и про-
фессиональной подготовки руко-
водителей, специалистов и рабо-
чего персонала. Сегодня в цент-
ре работают высококвалифици-
рованные преподаватели и экс-
перты по функциональным на-
правлениям, накоплена большая 
материально-техническая база, в 
том числе библиотека специали-
зированной литературы и норма-
тивной документации, тематиче-
ские учебные фильмы, презента-
ционные материалы и мультиме-
дийные системы.

Для удобства клиентов орга-
низация предоставляет услуги не 
только на своей территории и в 
представительствах Республики 
Башкортостан, но и за ее преде-
лами. В условиях автоматизации 
процессов с использованием ИТ-
технологий активно развиваются 
программы дистанционного об-
учения, позволяющие одновре-
менно работать со 100–200 слу-

шателями. Такой подход оказал-
ся очень востребованным у пред-
приятий, находящихся на значи-
тельном расстоянии от Уфы. 

АНО ДПО «Центр профессио-
нальной подготовки кадров» го-
товит специалистов по широко-
му спектру направлений и про-
грамм, разработанных в том 
числе с учетом потребностей 
предприятий и в соответствии 
с национальными стандартами, 
а также с учетом международ-
ных требований в области эко-
логии и охраны труда, лучших 
практик. 

Одно из наиболее востребо-
ванных направлений подготов-
ки для производственных пред-
приятий — промышленная без-
опасность с последующей атте-
стацией в Ростехнадзоре; энер-
гетическая безопасность, без-
опасность на железнодорож-
ном и автомобильном транспор-
те (в том числе подготовка води-
телей и консультантов ДОПОГ), 
экологическая безопасность и 
работа с промышленными отхо-

дами, допуск к работе с импорт-
ными механизмами, а также бо-
лее трехсот рабочих специаль-
ностей. Кроме уже упомянутых 
направлений центр предостав-
ляет услуги по оценке и разви-
тию не только профессиональ-
ных качеств, но и управленче-
ских, личностно-деловых компе-
тенций. В своей работе он при-
меняет технологии по управле-
нию компетенциями персонала, 
которые через диагностику со-
стояния кадрового потенциала 
и снижение существующих ог-
раничений способствуют повы-
шения управляемости, эффек-
тивности и прибыльности пред-
приятий. 

Учитывая, что на предприя-
тиях с каждым днем повыша-
ются требования к квалифи-
кации сотрудников, образова-
тельная система, которая гото-
вит кадры, должна быть гибкой 
и оперативно реагировать на за-
просы работодателей. Поэтому 
для повышения качества допол-
нительной профессиональной 
подготовки кадров в начале это-
го года была создана Ассоциа-
ция организаций дополнитель-
ного профессионального обра-
зования. 

• 24 мая 2017 года, в рамках 
Российского нефтегазохи-
мического форума и XXV ме-
ждународной юбилейной вы-
ставки «Газ. Нефть. Техноло-
гии» на ВДНХ-ЭКСПО состо-
ится выездное совещание ор-
ганизаций дополнительного 
профессионального образо-
вания Республики Башкорто-
стан. Модератором меропри-
ятия выступит директор АНО 
ДПО «Центр профессиональ-
ной подготовки кадров» Ок-
сана Чанышева. Цель сове-
щания — обсуждение основ-
ных положений деятельнос-
ти ассоциации. организаций 
дополнительного профессио-
нального образования респу-
блики.

«Центр профессиональной 
подготовки кадров»: развитие 
и подготовка профессионалов

Директор АНО ДПО «Центр 
профессиональной подготовки кадров» 
Оксана Чанышева
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— мировые тренды —

В марте Россия сократила добычу 
нефти на 202 тыс. баррелей в сутки 
— до 11 млн баррелей, выполнив, та-
ким образом, свое обязательство на 
67%. К концу апреля, по словам ми-
нистра энергетики Александра Но-
вака, страна сможет достичь сокра-
щения добычи на 300 тыс. баррелей. 
А ОПЕК даже перевыполнила план 
снижения на 6%. Но на рынке сом-
неваются в эффективности заклю-
ченного с нефтяным картелем согла-
шения. В «Роснефти» считают, что у 
Минэнерго нет реальных рычагов 
предупреждения рисков на нефтя-
ных рынках. Среди главных рисков 
компания выделяет рост добычи 
сланцевой нефти в США. Согласно 
оценке российской компании, рост 
американской добычи нефти и кон-
денсата может составить в 2017-2018 
годах 500 тыс. баррелей в сутки.

Прогноз от американского Мини-
стерства энергетики сулит рост на 
560 тыс. баррелей в сутки по итогам 
текущего года. Приток нефти обес-
печат новые проекты в Мексикан-
ском заливе и рост добычи сланце-
вой нефти. В следующем году произ-
водство нефти в США увеличится на 
510 тыс. баррелей в сутки, достигнув 
суммарных объемов 9,95 млн бар-
релей. Столько сейчас добывает Са-
удовская Аравия (февраль — 9,946 
млн баррелей в сутки), занимающая 
второе место (первое — Россия) по 
объемам производства нефти.

По данным ConocoPhillips, добы-
ча нефти в США выросла с 2008 го-
да на 89% благодаря разработке слан-
цевых запасов нефти, оказавшейся 
устойчивой к ценовым колебаниям. 
Потенциал сланцевых запасов, со-
гласно оценкам американской ком-

пании, огромен, тогда как затраты 
на их разработку значительно мень-
ше, чем на разработку других источ-
ников углеводородов. Освоение 
сланцевых ресурсов имеет корот-
кий цикл: меньше чем за год мож-
но перейти от разведки к промыш-
ленной добыче. Свою роль сыграло 
и снижение стоимости нефтесервис-
ных услуг на фоне низких цен на ми-
ровых рынках в последние два года.

Управление энергетической ин-
формации Минэнерго США прогно-
зирует, что добыча сланцевой неф-
ти в стране в мае вырастет по срав-
нению с апрелем на 124 тыс. барре-
лей в сутки — до 5,193 млн барре-
лей. На месторождениях Eagle Ford 
в Техасе добыча вырастет на 39 тыс. 
баррелей, до 1,2 млн баррелей, на 
Niobrara — на 8 тыс. баррелей, до 
456 тыс. баррелей, на Marcellus — 
на 1 тыс. баррелей, до 40 тыс. барре-
лей в день. Но локомотивом станет 
добыча в Permian (Пермском неф-
тегазоносном бассейне). По итогам 
февраля на него приходилось около 
2,1 млн баррелей в сутки, или око-
ло 23% от общего объема добычи сы-
рой нефти в США.

При этом по данным Baker 
Hughes, число работающих буровых 
установок в США достигло рекорда 
— 683 единицы: за последний год к 
бурению приступили 332 бригады, 
из которых две трети задействова-
ны в Пермском бассейне. Эксперты 
отмечают растущие темпы бурения 
на сланцевых формациях в США. 
Но компании, пробурив скважи-
ны, оставляют рекордное количест-
во из них незавершенными. Так, по 
данным Reuters, в феврале в Перм-
ском бассейне было пробурено 395 
скважин, из которых было заверше-
но лишь 300. Число незавершенных 

скважин достигло 1674. По оценкам 
Wood Mackenzie, если все незавер-
шенные скважины в Пермском бас-
сейне одновременно ввести в строй, 
добыча может вырасти на 300 тыс. 
баррелей в сутки. В целом по стране 
количество пробуренных, но неза-
вершенных скважин выросло в фев-
рале до 5443. За последние два года 
разработка сланцевых запасов стала 
рентабельной при цене нефти $35 за 
баррель.

Основная причина — быстрый 
технологический прогресс. У аме-
риканской компании Continental 
Resources было заморожено около 
185 скважин на сланцевых залежах 
на Баккене в Северной Дакоте. Ген-
директор компании Гарольд Хамм 
утверждает, что благодаря иннова-
ционным решениям, внедренным 
во время ценового спада, компания 
сможет разрабатывать эти скважи-
ны более экономично. ExxonMobil 
также увеличивает расходы на раз-
работку сланцевых ресурсов в 

Пермском бассейне и формации 
Баккен и рассчитывает увеличить 
там добычу на 750 тыс. баррелей н. 
э. в сутки к 2025 году. Уже сейчас у 
ExxonMobil в двух бассейнах боль-
ше 5,5 тыс. скважин.

Согласно прогнозам Goldman 
Sachs, восстановление роста цен на 
нефть может привести к резкому 
увеличению добычи на сланцевых 
проектах в США, что станет одной из 
причин избытка предложения неф-
ти на рынках к 2019 году. Аналити-
ки банка утверждают, что запуск но-
вых проектов на традиционных ме-
сторождениях и разработка сланце-
вых запасов приведут к росту поста-
вок на 1 млн баррелей нефти в сутки 
в 2018-2019 годах.

«Жизнеспособность сланцевой 
нефтегазодобычи в США в тече-
ние нескольких последних лет ста-
ла сюрпризом для мирового рын-
ка. Когда в 2014 году нефтяные цены 
начали стремительно падать, стои-
мость разработки сланцевых резер-
вуаров считалась одной из самых вы-
соких. Соответственно, многие гло-
бальные игроки предполагали, что 
производство нефти в США резко со-

кратится, если низкие цены продер-
жатся долго, что позволит убрать с 
рынка избыток предложения, выз-
вавший резкий ценовой спад»,— 
отмечает Дженна Делани, старший 
нефтяной аналитик, Platts Analytics, 
подразделение прогнозирования и 
аналитики S&P Global Platts.

Добыча в США действительно ста-
ла падать в середине 2015 года. Но до 
конца 2016 года объемы производст-
ва сократились всего на 800 тыс. бар-
релей в сутки. Это резко контрасти-
рует с предыдущим ростом добычи 
в США: производство выросло на 4,5 
млн баррелей в сутки с начала 2009 
года до середины 2015 года. Особую 
обеспокоенность у глобальных игро-
ков вызвала динамика добычи в бас-
сейне Пермиан. В прошлом году до-
быча нефти на этой структуре выро-
сла на 200 тыс. баррелей в сутки при 
средней цене на нефть WTI $43 за 
баррель в течение 2016 года. «Ожи-
дается, что этот исключительный ре-
гион и в дальнейшем сохранит пози-
ции лучшего в своем классе»,— счи-
тает госпожа Делани.

В декабре 2016 года впервые за 
полтора года средняя цена WTI под-

нялась до $50 за баррель. На фоне оп-
тимизма, последовавшего за ростом 
нефтяных цен, число действующих 
буровых установок в Пермском бас-
сейне увеличилось почти на 40 штук 
в первые восемь недель 2017 года, по 
данным Rig Data, подразделения S&P 
Global Platts. Как и ожидалось, добы-
ча на данной структуре продолжала 
расти и, согласно последним оцен-
кам Platts Analytics, превысила 2,3 
млн баррелей в сутки в марте теку-
щего года.

Рост добычи в Пермском бассей-
не отражает общую динамику из-
менений в США за последние не-
сколько месяцев. В начале ноября 
2016 года, до того как ОПЕК объя-
вила о решении сократить добычу, 
что способствовало росту цен, ожи-
далось, что добыча нефти на сухо-
путных месторождениях останет-
ся стабильной вплоть до 2018 года. 
Этот прогноз базировался на дан-
ных о количестве новых скважин, 
ежемесячно вводимых в строй в 
тот период. «Дело в том, что дебит 
скважин, пробуренных на сланце-
вых залежах, прежде всего гори-
зонтальных, сначала падает очень 
быстро. Однако после нескольких 
лет снижения добыча стабилизи-
руется. В конце 2016 года нефтяные 
компании ежемесячно вводили в 
строй на суше ровно столько сква-
жин, сколько было необходимо для 
возмещения падающих объемов. 
Всего за четыре месяца ситуация 
резко изменилась. Если компании 
будут ежемесячно бурить столько 
же скважин, сколько было пробу-
рено в марте текущего года, то до-
быча нефти увеличится почти на 
700 тыс. баррелей в сутки к концу 
2018 года и полностью возместит 
падение, наблюдавшееся в преды-
дущие полтора года»,— утверждает 
эксперт Platts. Причем этот прогноз 
не учитывает возможного дальней-
шего роста цен, увеличения коли-
чества буровых и вновь вводимых 
скважин.

Экспорт нефти из США в начале 
2017 года взлетел до рекордных зна-
чений, достигнув 5,69 млн баррелей 
в сутки. Так что с уверенностью мож-
но сказать, что компании, разраба-
тывающие сланцевые запасы, дока-
зали жизнеспособность своих про-
ектов и при $50 за баррель нефти на 
мировых рынках.

Мария Кутузова

Сланцевая нефть затапливает рынок
Россия, выполняя взятые на себя обязатель-
ства по сокращению добычи нефти, снизила 
производство до 11 млн баррелей в сутки, а 
ОПЕК даже перевыполнила план. Но россий-
ские нефтекомпании считают, что это не явля-
ется гарантией стабилизации на мировом 
рынке углеводородов на фоне роста сланце-
вой добычи в США. Она оказалась более жиз-
неспособной, чем предполагали эксперты, 
даже на фоне низких цен на нефть.

«Цель — дойти до конечного 
передела»

Мы с Алексеем Иванови-
чем (Карпухиным.— Ред.) как раз 
работаем над программой разви-
тия промышленности на 2018 — 
2023 годы, где ставим достаточно 
амбициозные задачи. В первую 
очередь там идет речь о развитии 
нефтехимии. Мы должны увели-
чить мощности по производству 
этилена и пропилена. В настоя-
щее время у нас многие продукты 
нефтехимии заканчиваются не на 
уровне конечного передела, а на 
уровне промежуточного. Факти-
чески мы продаем под видом про-
дукции нефтехимическое сырье, 
которое покупают, а потом еще раз 
перерабатывают. По идее мы мо-
жем организовать всю переработку 
здесь, но удельная маржа с каждым 
переделом снижается, и чтобы дой-
ти до конечного передела и уло-
житься в низкую маржинальность, 
нужно быть очень конкурентоспо-
собными. Это пока основной сдер-
живающий фактор для развития 
этой отрасли. Тем не менее, миро-
вая практика показывает, что эти 
цели достижимы.

— Если говорить о продукции 
промежуточного передела, про-
изводимой в Башкирии, где в 
первую очередь реально продол-
жить цепочку?
— Фенол, ацетон, полиэтилен, по-
липропилен — все они не являют-
ся продуктами конечного переде-
ла. Кальцинированная сода, кото-
рая является сырьем для производ-
ства стекла: в республике хорошие 
мощности по производству стекла, 
но мы продаем гораздо больше 
сырья — кальцинированной со-
ды. Мы построили на «Газпром 
нефтехим Салавате» производство 
акриловой кислоты, которая тоже 
не является продукцией конеч-
ного передела. Сейчас обсуждаем 
вопрос создания в республике про-
изводственных мощностей, кото-
рые позволят дойти до конечного 
продукта. Передел заканчивается 
там, когда продукция продается 
населению. Все остальное является 
в разной степени незаконченным 
продуктом.

— Какие средства требуются на 
разворачивание производств ко-

нечной переработки? Сколько 
сейчас вложено в модернизацию 
производства?
— В программе развития промыш-
ленности, которую мы разрабаты-
ваем, предусмотрено в год привле-
кать в эту отрасль около 50 млрд 
рублей — для поддержки малых и 
средних предприятий, создающих 
новые мощности. Для этого в ре-
спублике нужно создать серьезную 
систему продвижения инвести-
ционных инициатив. Показатели 
вложений в отрасль в республике 
неплохие. На долю промышлен-
ности у нас приходится около 200 
млрд рублей из 400 млрд рублей 
годовых вложений. Для умеренно-
го развития это хорошие средства, 
но для прорывного роста — недо-
статочные.

Алексей Карпухин: В рамках 
форума у нас пройдут две закрытые 
тематические встречи. Первая — 
представителей «Роснефти» и «Баш-
нефти» с предприятиями малого и 
среднего бизнеса — будет посвяще-
на перспективам выпуска иннова-
ционных продуктов и технологий. 
Вторая встреча посвящена иннова-
циям и импортозамещению в неф-
техимии, машиностроении, гидро-
разрыве пласта, геофизике и теле-
комоборудовании. 

— Как бы вы оценили инвести-
ционные программы, приня-
тые крупными промышленны-
ми предприятиями в Башкирии, 
и меры, предпринимаемые пра-
вительством региона для повы-
шения мотивации промышлен-
ников?
— Состояние оцениваю как удов-
летворительное. Крупный биз-
нес вынужден инвестировать в 
модернизацию производства, 
поскольку имеет дело со стары-
ми мощностями. У нас налажено 
с ними живое общение. Многие 
инвестпроекты по своей окупа-
емости находятся на грани при-
нятия решений. Например, те, 
где срок окупаемости превышает 
восемь-десять лет. Тогда инвестор 
задумывается, стоит ли реализо-
вывать этот проект, а республика 
оказывает помощь, применяя на-
логовые льготы и другие инстру-
менты.

— Одна из сложнейших проблем 
промышленности — проблема ка-
дров. Планируется ли обсудить ее 
на форуме с экспертами и пред-
ставителями бизнеса?
— В плане подготовки кадров для 
нефтегазохимии республика явля-
ется одним из лидеров в России. В 
наших вузах дают очень хорошее 
образование для этой отрасли. Но 
проблема есть. Так, средний воз-
раст высококвалифицированных 
специалистов этой отрасли сегод-
ня превышает 50 лет. Профессиона-
лы постепенно уходят на пенсию, 
а заменить их некому. Молодые 
специалисты нуждаются в настав-
ничестве. В ведущих зарубежных 
странах значение человеческого 
фактора на производстве сейчас 
снижено до минимума, так как 
управление автоматизировано. На 
наших старых производственных 
мощностях человеческий фактор 
еще долгое время будет определя-
ющим, потому что на оборудова-
нии, которому пятьдесят-шесть-
десят лет, получать качественную 
продукцию возможно, только 
имея очень высокую квалифика-
цию. Тот факт, что выпускаемая у 
нас продукция получает междуна-
родное признание, говорит о том, 
что кадры в отрасли пока хорошие. 
Но это не гарантия на будущее. По-
этому мы общаемся с ректорами 
вузов о том, чтобы свести к мини-
муму учебный период вчерашних 
выпускников на предприятиях, 
чтобы адаптацию к будущей рабо-
те проводили сами университеты. 
У УГНТУ (Уфимский государствен-
ный нефтяной технический уни-
верситет.— Ред.) УГАТУ (Уфимский 
государственный авиационный 
технический университет.— Ред.) 
такие возможности есть. 

— Планируется ли на форуме и со-
путствующей ему выставке «Газ. 
Нефть. Технологии» подписание 
каких-либо контрактов?
— Мы не ставим такой задачи, хотя 
понимаем, что успех любого ме-
роприятия определяется количе-
ством реальных контрактов. Кон-
тракты будут — это обычная теку-
щая работа.

Подготовила 
Влада Шипилова
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— передовики производства —

АО «Транснефть — Урал» — старейшая 

и одна из наиболее крупных организа-

ций системы «Транснефть». На выстав-

ке «Газ. Нефть. Технологии — 2017» 

предприятие представляет передо-

вые разработки и новейшие технологии 

компании «Транснефть» в области тру-

бопроводного транспорта нефти и неф-

тепродуктов.

Год большого юбилея
В этом году отмечает свое 70-летие старей-
шая и одна из крупнейших организаций 
ПАО «Транснефть» — Акционерное общест-
во «Транснефть — Урал». Развитие предприя-
тия — это, по сути, и есть развитие системы 
трубопроводного транспорта Урала и Заура-
лья. В разные годы перед коллективом пред-
приятия ставились задачи, важные для всей 
страны: перекачка нефти и нефтепродуктов 
по территории республики, снабжение сы-
рьем нефтеперерабатывающих заводов, до-
ставка топлива в другие регионы, в том чи-
сле на целину. Все эти и другие задачи бы-
ли успешно решены. Кроме того, предпри-
ятие было и остается настоящим полигоном 
для испытания новинок, определивших пу-
ти развития всей системы трубопроводно-
го транспорта, здесь сделаны и успешно вне-
дрены десятки изобретений, которые под-
нимали отрасль на новые высоты.

Сегодня АО «Транснефть — Урал» осу-
ществляет прием, сдачу, хранение и тран-
спортировку нефти и нефтепродуктов по тер-
ритории восьми субъектов Российской Феде-
рации. Это своего рода связующее звено меж-
ду восточной и западной частями системы 
магистральных нефте- и продуктопроводов, 
которая создана в России. История предприя-
тия начиналась 70 лет назад с единственного 
нефтепровода, по которому с туймазинских 
месторождений на Уфимский крекинг-завод 
в год перекачивалось два миллиона тонн неф-
ти. Сегодня АО «Транснефть — Урал» обслужи-
вает участки более чем двадцати трубопрово-
дов протяженностью 10 000 километров, экс-
плуатирует 41 перекачивающую и 72 маги-
стральные насосные станции, более 230 ре-
зервуаров общим объемом свыше 2 миллио-
нов кубометров.

Модернизация — ключ к успеху
Поддержание этой разветвленной и обшир-
ной инфраструктуры в нормативном состоя-

нии, обеспечение плановых заданий по пе-
рекачке — за этими сухими формулировка-
ми стоит упорный повседневный труд. Так, 
АО «Транснефть — Урал» ведет активную ра-
боту по реконструкции магистральных тру-
бопроводов: в среднем в год реконструиру-
ются участки нефте- и продуктопроводов 
общей протяженностью около 200 киломе-
тров. Под реконструкцией подразумевает-
ся, конечно же, не только замена самой тру-
бы как таковой (хотя и это огромный объем 
работ) — одновременно выполняется обнов-
ление всего сопутствующего оборудования: 
систем катодной защиты, вдольтрассовых 
линий электропередачи, запорной армату-
ры, электроприводов и так далее. Реконстру-
ируется и расширяется резервуарный парк: 
в 2014–2016 годах построено 9 резервуаров 
общей емкостью 180 тысяч кубометров, в 
2017 году запланирована реконструкция 12 
резервуаров.

Реконструируются котельные, на неф-
теперекачивающих станциях монтируется 
современная автоматика на базе микропро-
цессорных контроллеров, модернизируют-
ся магистральные насосы, проводится тех-
ническое перевооружение энергетического 
оборудования, ремонтируются здания и со-
оружения.

Из года в год объемы Программы раз-
вития, технического перевооружения, ре-
конструкции и капитального ремонта АО 
«Транснефть — Урал» являются одними из 
наиболее крупных в системе «Транснеф-
ти». И в год 70-летия предприятия коллек-
тив вовсе не собирается снижать темпы ра-
боты.

Работа в «зеленом» режиме
Но важно не просто обеспечить бесперебой-
ную перекачку нефти и нефтепродуктов — 
необходимо, чтобы производственный про-
цесс был экологически чистым. Нынешний 
год в системе «Транснефть» объявлен Годом 
экологии, однако обеспечение экологиче-
ской безопасности и рационального приро-
допользования было одним из приоритетов 
работы АО «Транснефть — Урал» и раньше, и 
будет оставаться таким приоритетом и в даль-
нейшем. На предприятии действует Система 
экологического менеджмента, сертифициро-
ванная на соответствие требованиям между-
народного стандарта ISO 14001:2004.

Особое внимание на предприятии уде-
ляется предотвращению возможных загряз-
нений и повышению готовности к ним. Так, 
продолжается обновление оборудования 
пунктов ликвидации аварийного разлива 
нефти (ЛАРН). В 2016 году были приобрете-
ны более 2000 метров боновых заграждений 
разной конструкции, 3 установки для сжига-
ния отходов и 4 нефтесборщика, 14 емкостей 
для сбора и временного хранения нефти. На 
2017 год запланировано приобретение 600 
погонных метров зимних боновых загражде-
ний, 6 нефтесборщиков, 40 емкостей для сбо-
ра и временного хранения нефти, 2 хромато-
графов. Все это оборудование находится в по-
стоянной готовности, а персонал аварийных 
бригад совершенствует навыки обращения с 
ним во время регулярных тренировок. 

Один из важных пунктов экологической 
политики предприятия — это восполнение 
биологических ресурсов при проведении 
плановых ремонтных работ, реконструкции 

нефтепроводов в местах пересечения с вод-
ными преградами. Компенсационные ме-
роприятия проводятся ежегодно в регионах 
присутствия АО «Транснефть — Урал», а во-
доемы пополняются многими сотнями ты-
сяч мальков рыбы разных пород.

На объектах АО «Транснефть — Урал» осу-
ществляется и постоянный экологический 
мониторинг. Так, в 2016 году выполнено 
43240 анализов объектов окружающей сре-
ды (в том числе около 24,4 тысячи анализов 
сточных вод, более 6 тысяч анализов атмос-
ферного воздуха, свыше 5,8 тысячи анализов 
питьевых и подземных вод).

В Год экологии АО «Транснефть — Урал» 
проводит целый ряд мероприятий, которые 
помогут привлечь внимание общества к про-
блемам экологии и решению вопросов эко-
логического развития. Например, поддержка 
XXI ежегодного городского фестиваля «Эко-
логия. Творчество. Дети» стала частью рабо-
ты АО «Транснефть — Урал» в области пропа-
ганды экологической ответственности среди 
учеников городских школ, бережного отно-
шения к окружающей среде и рационально-
му использованию природных ресурсов.

Новинки отрасли
На выставке «Газ. Нефть. Технологии» АО 
«Транснефть — Урал» представляет компа-
нию «Транснефть» (ПАО «Транснефть») — 
крупнейшую в мире компанию по тран-
спортировке нефти и нефтепродуктов по ма-
гистральным трубопроводам. Сегодня ПАО 
«Транснефть» транспортирует 85% добывае-
мой в России нефти.

Компания активно строит новые и модер-
низирует существующие магистральные тру-
бопроводы и другие производственные объ-
екты, разрабатывает и внедряет современное 
оборудование и передовые технические ре-
шения. Свыше 90 процентов оборудования 
и материалов, используемых сегодня «Транс-
нефтью», производятся в России. На протяже-
нии многих лет компания ведет работу с оте-
чественными промышленными предприя-
тиями, научными учреждениями, инженер-
ными центрами. Это — поддержка отечест-
венного производства, стимул к дальнейше-
му росту для отдельных предприятий и це-
лых отраслей.

При этом «Транснефть» — не только серь-
езный заказчик, но и крупный производи-
тель оборудования и механизмов для выпол-
нения всего спектра работ на магистраль-
ных нефтепроводах. В каталоге специали-

зированного оборудования, выпускаемого 
заводами и производственными подразде-
лениями компании «Транснефть», более сот-
ни наименований. Этот перечень постоян-
но расширяется.

Заводы компании производят взрывоза-
щищенные электроприводы, водогрейные 
котлы для котельных, нефтесборщики, ла-
фетные пожарные стволы, роторы для на-
сосных агрегатов и многое другое. Все обору-
дование соответствует требованиям «Транс-
нефти», которые зачастую более жестки, чем 
государственные стандарты.

Некоторые виды производимого компа-
нией оборудования — например, комбини-
рованные магнитно-ультразвуковые дефек-
тоскопы или многоканальные профилеме-
ры с лазерными гироскопами — можно сме-
ло назвать уникальными. Эта техника с ха-
рактеристиками на уровне лучших миро-
вых образцов, а то и вовсе не имеющая ана-
логов, разработана и произведена АО «Транс-
нефть — Диаскан», подразделением компа-
нии «Транснефть». Кстати, работают эти де-
фектоскопы и профилемеры не только на 
трубопроводах в России: уже заключен це-
лый ряд контрактов на проверку трубопро-
водов с зарубежными компаниями.

Один из наиболее интересных экспонатов 
выставки — новый магистральный насос НМ 
1250-260 под номером один. До недавнего вре-
мени подобные насосы в России не произво-
дились. Но в прошлом году «Транснефть» вве-
ла в строй завод в челябинском технопарке 
«Станкомаш», который сделал ненужной за-
купку этого оборудования и комплектующих 
к нему за рубежом. Первые насосы, отвечаю-
щие самым высоким требованиям, уже рабо-
тают на объектах «Транснефти» в разных ре-
гионах страны, а в скором времени завод по-
зволит удовлетворить все потребности ком-
пании в насосном оборудовании. В дальней-
шем предполагается расширение производ-
ства для других отраслей промышленности.

АО «Транснефть – Урал»: 70 лет в авангарде отрасли
РЕ

КЛ
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— интервью —

— Алик Кувандыкович, с какими резуль-
татами компания отметила свой десяти-
летний юбилей?
— 10 лет — это достойный период для ар-
матурщиков. За это время наша компания 
прошла большой путь. Мы выросли из не-
большого производителя трубопроводной 
арматуры в поставщика основных нефте-
газовых компании России. За последние 
два-три года мы очень сильно приросли 
новыми технологиями, усилили наш чело-
веческий потенциал и продолжаем дина-
мично развивать производство. Мы стали 
открыты для всех: за последние годы мы 
успешно прошли аудиты всех вертикаль-
но интегрированных нефтяных компаний 
— «Роснефти», «Лукойла», «Газпром-нефти», 
«Газпрома», СИБУРа, Linde.

Лучше всего о наших успехах, конечно, 
скажут цифры из производственных отче-
тов. В прошлом году, используя только соб-
ственные источники финансирования, без 
привлечения кредитов и лизинга, мы про-
извели и отгрузили около 50 тысяч изделий 
трубопроводной арматуры на рынок России 
и экспортировали в страны ближнего зару-
бежья — в первую очередь в Кыргызстан, Ка-
захстан и Белоруссию.

— Что бы вы хотели отметить в качестве 
ключевых факторов успеха компании?
— Конечно, в первую очередь своим успе-
хом мы обязаны нашим кадрам, челове-
ческим ресурсам. Мы очень много вкла-
дываем в развитие сотрудников, активно 
привлекаем молодых специалистов, та-
лантливых выпускников университетов, 
и это дает свои плоды. Вторая немаловаж-
ная составляющая нашего развития — это 
оборудование и технологии. Мы закупаем 
новые обрабатывающие центры, станки с 
ЧПУ, стенды для гидравлических испыта-
ний. На данный момент мы продолжаем 
непрерывно развивать всю технологи-

ческую цепочку, очень внимательно сле-
дим за входным контролем материалов 
на механические и физико-химические 
свойства, постоянно отслеживаем новые 
продукты производителей станков. Недав-
но приобрели еще одну производствен-
ную базу площадью 20 тысяч квадратных 
метров: к концу года она будет введена в 
эксплуатацию, благодаря чему мы сможем 
в разы увеличить объемы выпускаемой 
продукции. 

Для нас крайне важно качество, и драй-
вером нашего роста в этой области являют-
ся наши заказчики, предъявляющие высо-
кие требования к надежности выпускаемой 
продукции. Еще один аспект нашего разви-
тия, на котором мы делаем особый упор,— 
это новинки. Сегодня компания осваивает 
большие диаметры, начинает производство 
регулирующей арматуры — в этом году бы-
ли начаты ее испытания непосредственно 
на месторождениях. 

— Какие планы стоят перед компанией 
на ближайшее время? 
— Сейчас мы смотрим на новые веяния 
рынка и требования нефтегазовых компа-

ний. Поэтому, как я уже отметил, в этом 
году мы занимаемся обновлением обору-
дования, расширением производственных 
площадей, поиском и развитием персона-
ла. Очень большой упор будет сделан имен-
но на молодых специалистов, которым 
мы должны дать максимум практических 
знаний на производстве: синергия теории 
и практики позволит нам сделать скачок в 
новой технике. 

Если говорить о конкретных направле-
ниях развития, сейчас у нас есть несколько 
идей по скважинной тематике, ведутся раз-
работки беспилотных летательных аппара-
тов, которые уже прошли испытания и по-
лучили разрешительные документы. Спектр 

областей применения беспилотников мо-
жет быть очень широким: такие аппараты 
создаются и программируются под потреб-
ности конкретного объекта, конкретного за-
казчика. В частности, с их помощью можно 
проводить мониторинг больших террито-
рий — к примеру, отслеживать возможные 
утечки природного газа на магистральных 
газопроводах. 

Мы идем к тому, чтобы предлагать на-
шим клиентам комплексные решения. Это 
удобно и для заказчиков, потому что мы мо-
жем производить не только типовое серий-
ное оборудование, но и эксклюзивные ви-
ды продукции. Кроме того, мы можем по-
казать любой продукт в действии на испы-
таниях. 

— Один из актуальных трендов на се-
годняшний день — импортозамещение. 
Чувствует ли «Восточная арматурная 
компания» зависимость от иностранных 
поставщиков? Реально ли в производст-
ве столь важного оборудования полно-
стью обходиться без зарубежных ком-
плектующих? 
— Пожалуй, у каждой компании есть своя 
программа импортозамещения, и мы не 
исключение. В рамках этой программы 
мы разработали регулирующую арматуру 
— это на 100% наш собственный продукт. 
Различные пневмоприводы, которые мы 
сегодня выпускаем, также примерно на 95% 
производятся из отечественных комплекту-
ющих. Сейчас мы ведем работу по подбору 
внутренней начинки для этих приводов, 
которые будут поставлять российские по-
ставщики — тем самым мы стремимся мак-
симально приблизиться к стопроцентно 
отечественному продукту. Кроме того, при 
разработке новых изделий мы исходим из 
целесообразности изготовления продукта 

полностью из компонентов российского 
производства. 

Здесь все зависит от технического зада-
ния на конкретном проекте: для быстрого 
и качественного удовлетворения потребно-
стей заказчика мы используем комплексные 
поставки, где будут детали как зарубежных, 
так и российских производителей. 

— Поддерживают ли власти республи-
ки ваши начинания? Участвуете ли в раз-
личных региональных программах раз-
вития?
— Конечно, мы постоянно ведем диалог с 
властью: мы являемся участниками всех 
совещаний и встреч, в первую очередь, в 
министерстве промышленности, участвуем 
в работе Торгово-промышленной палаты. 
Можно сказать, что это ежедневная рабо-
та — каждый день раздаются звонки, при-
ходят письма. Минпром республики как 
минимум раз в квартал проводит встречи 
с нашими потенциальными заказчиками 
— не только из России, но и, к примеру, из 
стран Ближнего Востока и СНГ. Это доволь-
но широкий круг возможных партнеров, с 
которыми мы возможно пока не знакомы, 
и диалог с властью зачастую оказывается 
очень плодотворным. 

О компании

• ООО «Восточная арматурная компания» - 
один из ведущих российских производителей 
трубопроводной арматуры. С 2007 года ком-
пания занимается снабжением важнейших 
отраслей экономики — нефтяной, нефтехи-
мической, газовой, атомной и энергетической 
промышленности. Миссия компании — обес-
печить инновационные, надежные, экологи-
чески безопасные и экономически эффектив-
ные технологические решения для проектов 
любого уровня сложности.

• На сегодняшний день ассортимент про-
дукции под брендом «ВАРК» насчитывает бо-
лее 1200 наименований, позволяющих удов-
летворить потребности проектов мирово-
го уровня. Политика компании подразумевает 
контроль всех стадий технологического про-
цесса производства. Использование инноваци-
онных технологических решений, постоянное 
обновление оборудования и действующая на 
предприятии система менеджмента ISO-9001 
позволяют гарантировать высокое качество 
продукции и полное соответствие требовани-
ям российских и международных стандартов. 

• Производство «Восточной арматурной 
компании» сосредоточено на шести заводах, 
три из которых расположены в Республике 
Башкортостан. В регионе также находятся 
конструкторский отдел и аккредитованная 
лаборатория контроля качества.

«Мы открыты для всех»
В 2017 году ООО «Восточная арматурная компания» от-
мечает свое десятилетие. За время работы предприя-
тие сумело не только завоевать положительные реко-
мендации лидеров нефтяного, нефтехимического и га-
зового рынков, но и войти в топ-5 ведущих российских 
производителей запорной трубопроводной арматуры. 
О тонкостях современного арматуростроения, секре-
тах успеха и планах на ближайшие годы рассказал ге-
неральный директор ООО «ВАРК» Алик Абдуллин. 
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нефть и газ

Законная добыча

— мнение —

В настоящее время по поручению 
президента и правительства продол-
жается работа над новой Энергети-
ческой стратегией до 2035 года и Ге-
неральной схемой развития газовой 
промышленности, а также Концеп-
цией развития внутреннего рынка 
газа. Однако интересы и взаимоот-
ношения игроков на рынке, вклю-
чая государство, настолько противо-
речивы, что любая конструктивная 
дискуссия быстро переходит в фор-
мат «сам дурак», а процесс принятия 
решений тонет в бесконечных пото-
ках межведомственных согласова-
ний и писем.

Помимо прочего это означает, что 
еще есть время определить узловые, 
критические точки функционирова-
ния отрасли и обеспечить безопас-
ное и экономически обоснованное 
освоение газовых ресурсов и их ис-
пользование для обеспечения соци-
альных обязательств, стимулирова-
ния экономики, укрепления пози-
ций на внешних рынках и максими-
зации поступлений в бюджет.

С нашей точки зрения, ключе-
выми проблемными факторами яв-
ляются: организация внутреннего 
рынка газа в России, распределе-
ние рисков и обязательств между 
производителями газа, а также от-
сутствие стимулов для развития по-
требления, что выражается в стаг-
нации спроса на газ в последние де-
сять лет.

Отмечу, что с определением вну-
треннего рынка не все так просто да-
же с точки зрения терминов. В на-
шей стране исторически сложилось 
несколько мало связанных друг с 
другом неравнозначных зон и даже 
сегментов рынка внутри одной зо-
ны. Крупнейшей из таких зон явля-
ется действующая Единая система 
газоснабжения (ЕСГ), которая сфор-
мирована на базе основных место-
рождений «Газпрома», газотранс-
портной системы и комплекса под-
земных хранилищ в европейской ча-
сти России. По ЕСГ транспортирует-
ся около 90% национальной добычи 
— 635-640 млрд кубометров газа, а 
также небольшие теперь объемы га-
за из Центральной Азии. Остальной 
газ поставляется либо по локальным 
газотранспортным системам, либо 
используется на месте, не попадая в 
газовые магистрали.

Если взглянуть на динамику по-
требления в зоне действия ЕСГ за 
последние десять лет, то первое что 
приходит на ум,— стагнация спро-
са с незначительными колебани-
ями вокруг 350 млрд кубометров. 
Впрочем, с 2010 по 2015 год наблю-
дался довольно устойчивый тренд 
снижения потребления газа. За пять 
лет рынок сузился на 6%, или 23 мл-
рд кубометров. Хорошая новость 
по итогам прошлого года состоит в 
том, что мы вернулись в зону роста 
— сразу +2,5%. Но сколько в этом ро-
сте устойчивой динамики оздоров-
ления ситуации, а сколько погодно-
го фактора — зима началась рано и 
была весьма суровой, покажет толь-
ко ближайшее будущее.

На фоне того, что российский 
газовый рынок за последнее вре-
мя не только не становился боль-
ше, но и регулярно усыхал, прои-
зошел резкий рост добычи неза-
висимых производителей газа. С 

2005 года их добыча в зоне ЕСГ вы-
росла в 2,7 раза — с 53 до пример-
но 145 млрд кубометров (по оцен-
ке ФНЭБ за 2016 год). А доля газа 
независимых производителей на 
внутреннем рынке взлетела с 15% 
до без малого 42%.

Казалось бы, прекрасный повод 
порадоваться: сегмент независи-
мых производителей расширяется, 
несмотря на то, что «страшный мо-
нополист» устанавливает многочи-
сленные барьеры и вообще мешает 
жить, в чем его постоянно обвиняют. 
А расхождения с реальностью нико-
го не смущают.

Но в этой истории есть серьезный 
системный риск, на первый взгляд 
незаметный, который связан с осо-
бенностями функционирования га-
зовой отрасли. Потребление газа ве-
зде в мире, и особенно в такой север-
ной стране, как Россия, имеет ярко 
выраженный сезонный характер. 
Суточное потребление газа в зим-
ние пики может быть выше летних 
минимумов в разы. Даже в среднем 
по кварталам (см. график) оно разли-
чается в два раза. В прошлом году во 
втором и третьем кварталах оно бы-
ло 57–60 млрд кубометров, а в пер-
вом и четвертом кварталах — 112–
118 млрд кубометров. Для сравне-
ния: экспортные поставки даже фо-
не рекордов зимой были выше, чем 
летом, на 17–27%.

За счет ПХГ в сезон отбора мож-
но покрыть 30-40 млрд кубометров, 
максимум — 50 млрд кубометров. 
А неравномерность спроса требует 
каждую зиму дополнительно 130-
140 млрд кубометров, из которых 
80% — это нужды внутреннего рын-
ка. Проще говоря, в прошлом году в 
отопительный сезон, чтобы обеспе-
чить российских потребителей, нуж-
но было добыть на 70 млрд кубоме-
тров больше, чем летом. В годовом 
исчислении необходимые резерв-
ные мощности должны обеспечи-
вать возможность добычи 140 млрд 
кубометров, работая при этом на 50% 
возможностей.

И эти сезонные качели в полном 
объеме покрывает только один иг-
рок — «Газпром». Поквартальный 
профиль добычи основных неза-
висимых игроков — НОВАТЭКа и 
«Роснефти» — напоминает прямую. 
У «Роснефти» — с тенденцией к ро-
сту, у НОВАТЭКа — к снижению. Но 
в целом отклонения не превышают 
1–2 млрд кубометров, или 3–6%. В 
первом квартале 2016 года они (без 
учета дальневосточных проектов 
«Роснефти») добыли на двоих 34 мл-
рд кубометров, во втором — 33 мл-
рд кубометров, в третьем — 32 мл-
рд кубометров, а в четвертом — сно-
ва 34 млрд кубометров. У «Газпрома» 
разница между вторым и четвертым 
кварталами составила 50 млрд кубо-
метров, или 37%. И это без учета за-
качки газа в ПХГ, которая в целях без-
опасности газоснабжения тоже осу-
ществляется концерном.

В результате складывается лю-
бопытная картина, когда незави-
симые компании, которые в сред-
нем занимают уже очень значитель-
ную долю рынка, работают по уни-
кальной схеме — «зимой и летом од-
ним цветом». Более того, например, 
во втором и третьем кварталах 2016 
года НОВАТЭК и «Роснефть» на дво-
их добыли 65 млрд кубометров га-
за, а на внутренний рынок было по-
ставлено 119 млрд кубометров. Хра-
нилищами независимые почти не 
пользуются. Официальную инфор-
мацию они не предоставляют. По 
косвенным данным, НОВАТЭК зака-
чивает в ПХГ 2–3 млрд кубометров, 
«Роснефть» и того меньше. Это зна-
чит, что летом прошлого года доля 
независимых производителей на 
внутреннем рынке уже поднима-
лась выше 50%. Зато в первом и чет-
вертом кварталах она составляла 
28–30%.

Сейчас эта система работает бо-
лее или менее без сбоев благодаря 
тому, что «Газпром» подготовил до-
бычные мощности на Ямале, а часть 
традиционного спроса, например 
на Украине, которая сократила чи-
стый импорт с 50 млрд до 10 млрд 
кубометров, ушла в небытие. Кроме 
того, не состоялся обещанный еще 
Анатолием Чубайсом при реформи-
ровании РАО «ЕЭС России» бум вну-
треннего потребления газа в элек-
троэнергетике.

С точки зрения возможности 
удовлетворения пиков это хорошо, 
а с точки зрения оптимального ис-

пользования ресурсной базы и тех-
нологической безопасности объек-
тов добычи, мягко говоря, не очень. 
Не говоря уже об экономической сто-
роне вопроса. Содержание резерв-
ных мощностей — удовольствие не 
из дешевых, а действующее ценовое 
регулирование в России никакой до-
полнительной выгоды поставщиков 
от продажи газа зимой не предпола-
гает, если не считать таковыми повы-
шенные штрафы за сверхлимитный 
отбор. Кстати, отсутствие сезонной 
ценовой дифференциации (которая, 
впрочем, в России вряд ли возможна 
из-за высокой социальной значимо-
сти газа) также определяет и отсутст-
вие коммерческой составляющей в 
сфере подземного хранения, кото-
рое развивается и содержится толь-
ко за счет субсидирования со сторо-
ны других видов деятельности.

Учитывая, что добычные мощ-
ности в газовой сфере создаются не 
раз и навсегда, а требуют постоян-
ных инвестиций из-за склонности 
к сокращению добычи из каждого 
месторождения вследствие сниже-
ния пластового давления, пробле-
ма создается нешуточная. Дальней-
ший рост добычи газа независимы-
ми производителями, а, например, 
«Роснефть» обещает увеличить ее с 
65 млрд до 100 млрд кубометров к 
2020 году, приведет к тому, что объ-
ем резервных мощностей, покры-
вающий пики, придется увеличить. 
И придется это сделать именно «Газ-
прому» при дальнейшем снижении 
доли рынка, если вдруг мы не уви-
дим резкого роста спроса внутри 
страны. Поскольку предпосылок к 
этому особых нет и, за исключением 
вялотекущего проекта по газомотор-
ному топливу, никакой системной 
работы по расширению платежеспо-
собного спроса на газ регуляторы не 
ведут, рассчитывать на увеличение 
газового пирога в потреблении не 
приходится.

К тому же власти не склонны осо-
бо увеличивать цены на газ, наобо-
рот, они ищут дополнительные фи-
скальные возможности, в том числе 
в газовой отрасли. Следовательно, и 
привлекательность поставок на вну-
тренний рынок будет сокращаться, 
тем более что стратегия наращива-
ния добычи той же «Роснефти» бу-
дет требовать значительных инвес-
тиций. В этих условиях совсем неу-
дивительно, что руководство компа-
нии видит только одну возможность 

оправдать такие инвестиции — до-
биться либерализации трубопровод-
ного экспорта и изъять у «Газпрома» 
часть экспортных доходов.

При этом «Газпром» должен про-
должить содержать и даже расши-
рять резервные мощности для по-
крытия внутренних пиков потре-
бления, обеспечивать поставки на-
селению и коммунальным предпри-
ятиям, которые мало и нерегулярно 
платят, и реализовывать проекты, 
связанные с национальной энерге-
тической безопасностью: от СПГ-тер-
минала в Калининграде до газопро-
вода к космодрому Восточный.

А самое интересное, что ресурс-
ная база независимых связана с раз-
работкой мелких и средних месторо-
ждений. Это значит, что достаточно 
быстро после достижения заявлен-
ного пика добычи наступает естест-
венное падение. К примеру, основ-
ное месторождение НОВАТЭКа — 
Юрхаровское — проработало на пи-
ке в 38 млрд кубометров всего два го-
да — 2013-й и 2014-й, а уже в 2016-
м продемонстрировало падение в 
общей сложности на 5 млрд кубо-
метров. А уже к 2020 году собствен-
ные месторождения (без учета сов-
местных предприятий), обеспечива-
ющие поставки в ЕСГ, могут упасть 
еще на 25%.

То же самое произойдет с про-
ектами «Роснефти» после 2020 года 

— такова физика процессов в газо-
вой отрасли. Это не значит, что та-
кая стратегия развития добычи га-
за не может быть принята государ-
ством. Об этом свидетельствует ев-
ропейский опыт. Голландцы ис-
пользовали свое основное место-
рождение Гронинген для того, что-
бы обеспечить попутную разработ-
ку малых месторождений. Правда, 
все добычные проекты в Нидерлан-
дах в руках одной компании и под 
контролем правительства. Но глав-
ное, что опыт в целом оказался не 
очень удачным для главного акти-
ва — Гронингена, где уже несколько 
лет большие проблемы с поддержа-
нием добычи.

Для России вопрос о том, каким 
образом обеспечивать безопасное 
функционирование системы газо-
снабжения, выполнение всех обяза-
тельств перед российскими потреби-
телями и экспортным контрактам, 
является ключевым с точки зрения 
энергетической безопасности. Осо-
бенно, в сложившихся условиях уве-
личения нагрузки на «Газпром» при 
прохождении пиков и одновремен-
ном сокращении доходов на вну-
треннем рынке и росте социальных 
обязательств. Экспортные доходы в 
настоящее время — единственный 
источник компенсации всех этих 
расходов. К тому же в условиях сни-
жения цен на углеводороды источ-
ник иссякающий. Перераспреде-
лить его часть, чтобы повысить ин-
вестиционную привлекательность 
новых добычных проектов «Роснеф-
ти», которые придется дополнитель-
но резервировать и которые начнут 
снижаться через год-два после выхо-
да на полку, не слишком разумно и 
дальновидно.

Может ли в таких условиях быть 
достигнут консенсус между участни-
ками рынка и регуляторами? Очевид-
но, что без развития нового платеже-
способного спроса на газ — более ин-
тенсивного развития индустрии га-
зомоторного топлива и газохимии 
— битва за уменьшающийся газовый 
пирог будет все более бессмыслен-
ной и беспощадной. Поэтому госу-
дарству следует сместить акцент с по-
стоянной поддержки в той или иной 
форме проектов независимых произ-
водителей на создание новых эффек-
тивных производств, а также стиму-
лирование потребления газа — на-
шего естественного конкурентного 
преимущества, которое может обес-
печить экономический рост с учетом 
его правильного использования.

Алексей Гривач, заместитель 
генерального директора 
Фонда национальной 
энергетической 
безопасности

Ситуация в российской газовой отрасли все больше напоминает 

структурный конфликт и в совокупности с многочисленными переко-

сами на внутреннем рынке создает риски для ее стабильного функ-

ционирования и нерационального использования ресурсов. В усло-

виях внешнего давления на Россию, снижения цен на углеводороды и 

необходимости реализовывать новые масштабные проекты в сфере 

добычи и транспортировки газа это может привести к дополнитель-

ным негативным последствиям как для индустрии, так и для эконо-

мики России в целом.
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В функционировании газовой 

отрасли России есть серьезный 

системный риск — ярко 

выраженный сезонный характер 

потребления газа


